

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

REDACCIÓN
Año IV Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: miércoles 3 de Agosto de 1898

Precios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 1017

AÚN PODEMOS DEFENDERNOS

El señor Sagasta lo ha dicho: las condiciones que nos imponen los Estados Unidos son enerosisimas.

Y no ha dicho más, pero ha sido lo suficiente para que desperten nuestras dormidas energías y apliquemos á Mac Kinley el *cous que tandem*, Catalina, de Cicerón.

¿Hasta cuando abusarán los norteamericanos de nuestra paciencia? ¿No hemos sufrido bastante con la tortura de una guerra inocente, á que nos lanzó la infamia y la codicia de ese pueblo con hipócrita máscara del humanitarismo? Con malas artes han destruido nuestra escudra, están arruinando nuestra hacienda, tienen paralizado nuestro comercio y nuestra industria, y á fuerza de armas traidoras y de pactos y alianzas con hordas de rebeldes ó bandidos, han profanado nuestras colonias y arrancando de allí la sacrosanta enseña de la Patria.

Y no les basta aún? ¿Qué quieren más del cuerpo desangrado de la pobre España? ¿Quieren la piel? ¿Quieren devorar sus carnes, cual bandada de cuervos miserables? ¡Ah! no. Eso no. Hasta aquí pudo llegar nuestra paciencia y nuestra dignidad. El Gobierno ha pedido la paz y la ha pedido creyendo tal vez que en ese pueblo, poderoso por la fuerza del dinero, podía haber aun un átomo de caballerosidad.

Por lo visto, esta no alienta en el alma del Norteamérica, si es que alma tiene ese pueblo de mercaderes, y pide á España más de lo que puede dar.

¿Que hará el Gobierno? ¿Aceptará de buen grado cuanto exigen de nosotros? ¿Accederá á esas condiciones monstruosas antes que sueñen las doce de la noche de mañana?....

En los momentos más solenes de la vida de los pueblos, se cuando suelen despertarse las energías, que al parecer dormitan, y aun que opinea lo contrario los que quieren la paz á toda costa, aún tiene el Gobierno medios para oponer una muralla á las pretensiones onerosas y humillantes de los Estados Unidos.

Si éstas no se aceptan, no olvide el Gobierno que aún puede ser tiempo de poder en práctica algo de lo que la opinión desde un principio viene demandando; pero no con vacilaciones y dudas y temores, sino con la rapidez y energía que reclaman las circunstancias, para que sus decisiones se hagan sentir pronto y de un modo provechoso á España.

Correo de Madrid

Agosto 2.

A las cinco y media de la tarde reunieronse por segunda vez los ministros en Consejo.

El ministro de Estado llevaba al examen de sus compañeros dos nuevos telegramas recibidos, ambos eran cifrados y uno de ellos muy extenso, pues comprendía setecientos grupos de letras.

Estos telegramas son de Mr. Cambon y se cree que tratan de la conferencia que ha tenido con Mac Kinley cuando se le entregó la contestación al Mensaje dirigido por España á los Estados Unidos.

El Consejo terminó á las diez menos cuarto.

Los ministros con absoluta unanimidad han dicho que existían en la Nota norteamericana algunos puntos de dudosa interpretación, en

vista de lo cual el Consejo ha acordado que esta misma noche pida el duque de Almodovar del Río, por telégrafo, aclaración sobre ellos.

Un periodista ha preguntado si debía suponerse que no ha recaído acuerdo sobre las declaraciones recibidas.

«N.—contestó un ministro—es únicamente que no están determinados algunos puntos con bastante precisión y van á consulta.»

Los ministros han añadido que mañana pueden tener contestación, y en tal caso se reunirán en seguida, cualquiera que sea la hora que llegue.

—Las proposiciones conocidas hasta ahora, son:

Independencia de Cuba y Puerto Rico, pero no anexión.

Evacuación por las fuerzas españolas, y á trañar posteriormente, el pago de la deuda de Cuba; creación de las estaciones carboníferas de las Marianas, y todo lo concerniente á las islas Filipinas.

—La entrevista que tuvieron mister Mac Kinley, mister Day y Cambon, para recibir este útimo la respuesta á la nota sobre la paz, duró cerca de tres horas en la Casa Blanca.

Durante la conferencia parece ser que el embajador francés defendió con verdadero calor los intereses de España para conseguir algunas concesiones.

Sobre el contenido de la nota norteamericana la reserva de todos los ministros y del embajador francés es absoluta y no se ha podido traslucir sobre qué puntos habían sido las concesiones obtenidas por el embajador francés.

Algunos creen que la defensa calurosa que hizo de los intereses de España y las concesiones obtenidas se refieren á la cuestión de la deuda de Cuba.

Esta suposición se funda en razonamientos lógicos, no en indicios que se hayan traslucido, porque piensan que si Mr. Cambon ha hecho hincapié sobre la deuda de Cuba ha sido sin duda, tanto obedeciendo á un sentimiento de equidad y justicia, como por defender los intereses de los tenedores franceses de las Cubas.

De todos modos la verdad absoluta no se sabe ni siquiera la aproximación de ella, pero por todos los antecedentes de la cuestión y aparte los puntos oscuros de la Nota, se insiste en creer que las condiciones exigidas terminantemente por los Estados Unidos se basan en la pérdida de Cuba y cesión de Puerto Rico, con la evacuación inmediata de las tropas españolas de las Antillas; la anexión de las islas Ladrones y quizá también las Carolinas y ocupación de Manila mientras se discute por comisionados españoles y norteamericanos, el futuro destino de Filipinas.

—Telegrafian de Nueva York diciendo que la prensa norteamericana aprueba las condiciones de paz que se supone contiene la nota entregada á M. Cambon, excepto el haber descartado para ulteriores negociaciones la cuestión de Filipinas, cosa que por algunos es objeto de creencias.

Un miembro del Gabinete de Washington ha declarado á un periodista de aquella capital que el 90 por 100 de las cartas recibidas en la Casa Blanca concierne á Mr. Mac-Kinley la anexión de Filipinas.

—Telegrafian también de Nueva York diciendo que todos las minas y torpedos que defendían aquel puerto han sido destruidas de orden del departamento de Marina.

Ha coincidido con esta supresión el cese de precauciones, pues desde anoche volvieron á encenderse los faros y las luces de los buques anclados en el puerto de Nueva York.

—Un despacho de Nueva York dice que en Washington se ha recibido un telegrama del general Miles participando que los voluntarios isleños se rinden sin resistencia, entregando armas y municiones.

Los habitantes ofrecen todo género de víveres, entre ellos bueyes y otras especies del ganado.

Dice también este telegrama que las aduanas produjeron ayer 14.000 dollars.

Termina diciendo el general Miles que en cuanto desembarquen más tropas se verificará el movimiento de avance.

—Un telegrama enviado por el enemigo da cuenta de que un buque yankee bombardeó é incendió la ciudad de Nuevitas después de abandonada por los españoles.

—El cañonero ya-kee «Hawke», capturó el vapor «Tabasqueros», procedente de Veracruz.

El vapor capturado ostentaba pabellón francés, y conducía cargamento de carbón y víveres con rumbo á S. guila Grande.

—En Nueva York, con referencia á la entrevista celebrada por M. Cambon y el presidente Mac Kinley sobre los asuntos de Filipinas, se asegura que jamás los norteamericanos cooperarán á la obra de Aguinaldo para establecer un gobierno independiente.

—El Consejo de ministros, además de lo que ya hemos comunicado, se ha ocupado extensamente de la cuestión de los cereales, acordando insistir en el asunto, aplazando la solución.

Sin embargo, se cree, casi con seguridad, que se resolverá en favor de proseguir la prohibición de exportar cereales.

—Se insiste en afirmar que las condiciones de paz propuestas por los Estados Unidos, son las siguientes:

Primera: Liberación de Cuba y de Puerto Rico, bajo el protectorado norteamericano.

Llábase la atención sobre la circunstancia de no ser la anexión lo que pide el Gabinete de Washington, sino simplemente el protectorado.

Segunda: Un puerto en las Marianas.

Tercera: Negociaciones posteriores para el arreglo de la deuda de Cuba, porvenir de Filipinas é indemnización de guerra.

Parece que también se ha fijado un plazo muy breve para coniestar, plazo que se dice expira el miércoles ó jueves.

—Dió comienzo esta tarde la Bolsa con algún alboroto, por no hallarse algunos dispuestos á practicar la liquidación de fin de mes.

A consecuencia de este incidente, en el corro no se atrevían á cotizar, como no lo hicieron á cubierto.

Rompióse al fin la cotización á 52.50 al contado y llegó á hacerse á 53 y á 53.50 á fin de mes.

La liquidación de fin de mes se ha hecho muy difícil.

Se calcula que faltan liquidar unos cinco millones.

Riñe la prensa que uno de los que han contribuido al alboroto y dificultad de la liquidación, ha dejado en descubierto dos millones. Este es el antiguo cobrador J. B., que se dedicaba á grandes especulaciones de Bolsa.

También ha quebrado el agente de Bolsa don V. C. P., acordado la Junta Sindical, en virtud del Reglamento, acudir contra su fianza.

Otros especuladores dejaron de cumplir sus compromisos, y han pedido plazos para hacerlo.

Son varios los agentes de Bolsa que conservarán recuerdos poco gratos de la presente liquidación.

Los alcistas muéstranse muy satisfechos de las ganancias de este mes y se preparan á mantener sus posiciones.

—Durante todo el día las conversaciones han versado sobre el probable contenido de la nota de Washington, contestación al Mensaje de España.

Los ministros no han ocultado que las condiciones que contiene la nota norteamericana eran muy duras.

El haberse dicho que éntre ellas había una de la que no habían hablado los periódicos, ha avivado la curiosidad y ha acrecentado el pesimismo.

—El ministro de la Guerra trabaja con gran actividad.

Uno de los asuntos que más le preocupan al general Correa es la cuestión de la repatriación de tropas.

Anoche se dirigieron telegramas á los capitanes generales para que remitan antes del jueves por telégrafo una relación de las fuerzas de artillería con que cuentan en cada provincia.

Una de las cosas que más dificultades ofrece es el problema de las cuarentenas, siendo tantos los soldados.

Se estudia también si han de marchar con licencia á sus casas ó continuar en filas, por lo que lo primero parece lo más probable.

A las diez menos cuarto ha salido esta noche el ministro de la Guerra de sus habitaciones después de haber trabajado incesantemente dos días sin salir de casa.

—El torero Mancheguito, herido gravemente en la plaza de Madrid, continúa un poco más aliviado.

Parece que abandonará el toreo.

Dominguín, que también fué herido, muéstrase tranquilo y confía que dentro de ocho días se encontrará perfectamente bien.

—Un telegrama oficial de Puerto Rico, recibido en el ministerio de la Guerra, da cuenta de que están á la vista de la plaza varios buques de guerra enemigos y algunos transportes.

Añade el cablegrama que la situación de la isla es la misma que la del anterior despacho.

—El ministro de Marina ha dicho que los buques de la Compañía Transatlántica navegan en excelentes condiciones para hacer la repatriación de tropas de Santiago de Cuba. Añade el señor Auñón que del 20 al 24 llegarán las primeras tropas repatriadas á la Península.

—Un telegrama de Nueva York dice que el presidente Mac-Kinley pasará revista el día 6 de Agosto en Washington al 2.º cuerpo de ejército mandado por el general Grand.

—Un telegrama particular de la Habana dice que el destacamento que guarneció el ingenio «Preciosos», cerca de Cárdenas, fué atacado anoche por fuerzas de artillería y caballería compuestas de 400 hombres, que llevaban bandera norteamericana.

El escuadrón movilizado de Cárdenas auxilió en el auxilio del destacamento y derrotó al enemigo, haciéndole diez bajas vistas.

Las nuestras consistieron en dos heridos graves.

Noticias locales

Nuestro estimado colega *La Opinión* acoge en sus columnas el rumor de que en la próxima combinación de gobernadores se incluirá al de esta provincia señor Román Vega.

No le faltan á nuestra dignísima autoridad civil méritos y condiciones para que el Gobierno piense en su ascenso, pero precisamente teniendo en cuenta sus cualidades se le confió el mando de esta provincia, en la cual permanecerá hasta consolidar la gestión que con general aplauso viene desenvolviendo.

Carecen, pues, de exactitud los informes del diario conservador, el cual, creemos que como nosotros se felicitará de que continúe rigiendo los destinos de esta provincia una personalidad tan digna y respetable.

El ministro de Hacienda señor Lopez Puigcerver, que hace tiempo anda preocupado buscando el mejor medio de obtener fondos con que atender á los gastos de la guerra y demás obligaciones del Estado sin necesidad de gravar más de lo que lo están los intereses del contribuyente y del comercio en general, no concibe ni puede comprender en qué consiste el escasisimo resultado que dá la recaudación en algunas provincias de España, entre ellas la de Tarragona.

El señor Lopez Puigcerver, de inteligencia tan privilegiada y de talento reconocido, no acierta donde está la pastora, y es muy sensible que nosotros, humildes periodistas, víctimas las más de las veces de las iras ministeriales, (que lo diga el amigo Blasco), seamos siempre los que levantamos la liebre para que otro la guise y un tercero se la coma.

¿Quiéreme saber el ministro de Hacienda el porqué del escasisimo resultado que dá la recaudación en la provincia de Tarragona? ¿Cuál es la causa?

y cuando el coche tirado por dos briosos caballos corría por la carretera de Reus á Tarragona, bajo el ardoroso sol del mes de Agosto, decía uno de los interlocutores:

¡Qué tontos son! ¡Qué listos somos!

Pues, nosotros, exponiéndonos á actuar de primeros prometemos enterar al señor Lopez Puigcerver de ciertas *pequeñeces* que se cuentan al oído en los cafés, tertulias, comercios y en todas partes, para que comprenda que *estos son otros Lopez*, á cuyo efecto le enviaremos un ejemplar de cada número que trate de este asunto, comenzando por la presente para que vaya haciendo boca.

Con verdadero sentimiento venimos observando que el alcalde, señor Malé, hace oídos de mercader á las repetidas quejas que le dirigimos, y que es inútil nos molestemos denunciándole hechos y defectos que con gran facilidad podrían ser subsanados.

El señor Malé, debe saber que, si no fuera por cumplir con el público que nos favorece y con la obligación que nos impone el oficio, callaríamos siempre así se hundiera el globo terráqueo y así se rompieran el bautismo todos los inocentes transeúntes que se ven la necesidad de tropezar en aquellos rails que S. S. conserva en el paseo de la rambla de San Juan, frente á la calle de San Agustín, callaríamos aunque en un momento dado reventaran todas las cañerías instaladas en el mencionado paseo; pero, no podemos ni debemos callar, por que nuestra obligación es advertir deficiencias, subsanar errores y defender los intereses y las vidas de nuestros vecinos, doliéndonos muchísimo que el alcalde tome á chacota lo que tan directamente interesa á sus administrados, y esto, téngalo presente S. S. á veces produce resultados fatales y hace poner la piel de gallina al verdadero causante.

La *Gaceta* ha publicado una ley creando comunidades de labradores en todos los pueblos de 6.000 habitantes, ó en los que cultiven una extensión de 5.000 hectáreas aunque su población no llegue á aquel número. Según el artículo 2 de dicha ley estas comunidades tendrán por objeto:

- 1.º Velar para que se respeten las propiedades rústicas y los frutos de los campos.
- 2.º Procurar la apertura y conservación de los caminos rurales.
- 3.º Vigilar que se conserven limpios los desagües de las aguas corrientes y estancadas que no estén encomendadas á los sindicatos de riegos ni regidos por la ley especial de aguas.
- 4.º Todo cuanto en general tenga relación con el buen orden y vigilancia de los servicios de policía rural establecidos ó que en lo sucesivo se establezcan y no estén á cargo de comunidades de regantes.

Creemos que el gobierno que tan celoso se muestra para imponer á las particulares obligaciones que no les incumben, como son las inherentes á la policía rural, debería procurar fijar su atención más que en la creación de comunidades, que en la mayoría de los pueblos ni llegarán á funcionar siquiera, en la formación de buenas estadísticas de pedriscos y de ganados que consintieran el establecimiento en España, con base sólida y racional, de los seguros contra el pedrisco y contra la mortalidad del ganado y en la promulgación de leyes y decretos que favorecieran el desarrollo de estos seguros. Con ello el gobierno prestaría un verdadero

servicio á la agricultura y favorecería más los intereses de los labradores que con la creación de las comunidades á que nos hemos referido.

Serian cerca de las cuatro de ayer tarde mientras el dueño de la acreditada cerveceria de la calle de la Unión, nuestro particular amigo don Matias Blandiniéres, ayudaba á descargar varios barriles de cerveza, estalló uno de ellos causándole una herida en el labio, y varias en la cara, rompiéndole algunos dientes.

Habiendo acudido prontamente el médico don Luis Soler, curó las heridas de primera intención quedando el lesionado con bastante gravedad. Deseándole un pronto y total restablecimiento.

Hemos recibido el número 7 de la importante revista dominical ilustrada *Album de la Mujer* que contiene el siguiente sumario:

Texto.—Crónica por Rafael Chichon.—Tus ojos, poesía por Ramón Rodríguez Correa.—La mujer en el trabajo, por Pablo de Zuñiga.—Plutarco de la mujer, doña Juana la Loca, por Rafael de Córdoba.—Consultas, por Juan Buscón.—Cantares, por Augusto Ferrán.—Una en otra, noveleta de costumbres (continuación), por Adelardo Lopez de Ayala.—Trapos y meñes, por Jenny Mayflower.—Correspondencia particular.—Miscelánea.—Pasatiempos.

Grabados.—Preciosa portada.—Una anecdota chistosa.—Cuento de viejas y una agudísima nota cómica de Xandaró, titulada Los Amores.

En el texto van intercalados hermosos grabados que hacen de esta revista dedicada al bello sexo una de las mejores en su clase.

Agradecemos á la Redacción de nuestro colega barcelonés la atención que ha tenido con nosotros enviándonos el número anterior que se había irregularizado por el camino.

Sumamente concurridos se vieron anteayer tarde y ayer los templos de nuestra ciudad, en los cuales se lucra el jubileo de la Porciúncula, siendo en gran número los fieles de ambos sexos que en todas las iglesias se prepararon para ganarlo acercándose al tribunal de la penitencia y á la sagrada mesa.

En la iglesia de Santa Clara hubo misas desde las seis de la mañana hasta las ocho, cantándose por la reverenda Comunidad un solemne oficio con el buen gusto con que tan dignas religiosas entonan los cantos litúrgicos. Por la tarde terminó el santo jubileo con el canto de los gozos de la Virgen de los Angeles.

De igual manera se dignó remate en la parroquia de San Francisco al citado jubileo.

A las doce menos cuarto de la mañana de ayer un peón de la brigada municipal que trabajaba en la calle de San Miguel tuvo un vahido, siendo acompañado á su domicilio, situado en la calle de los Herreros, por el alcalde del barrio décimo, auxiliado por el guardia municipal del barrio noveno y un agente de orden público. Allí fué curado por el médico municipal don Agustín Soler.

Las nubes que hace dos días vienen cubriendo el firmamento, nos regalaron ayer una ligera lluvia que refrescó algo el ambiente.

Hoy celebra su fiesta mayor la población de Vilaseca.

Hemos recibido el segundo número del interesante semanario *El Matraco*, que se publica en Barcelona y que no es tan inocentón como anuncia en su cabecera.

A las cuatro de la tarde de ayer dos niños fueron á comprar ácido sulfúrico á una droguería de la calle de Rebollado, número 20. Mientras el dependiente les despachaba estalló la botella causando á los citados niños algunas heridas leves que les fueron curadas en la farmacia del extremo de la calle de Apodaca.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 760'00. A las tres de la tarde.—Barómetro, 759'50. Termómetro: Máxima 31'00.—Mínima 19'50. Temperatura media, 25'25.—Viento S. E.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el *ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola*.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la *Migránin Overlach*. Venta: *Farmacia Moderna B. Misericordia número 5*.

Noticias provinciales

PICAMOIXONS.—El próximo sábado celebrará su fiesta mayor este pintoresco barrio, estando contratadas dos orquestas de Valls para amenizarla, pudiendo augurar que se verá muy concurrida de forasteros.

FIGUEROLA.—En el presente año en esta población les ha cabido la dicha de gozar de una fiesta mayor, cuya brillantez y gratos recuerdos son

sólo comparables á los pueblos que gozau de un sosiego y bien estar relativos.

Los esfuerzos del señor cura párroco don Manuel Garté, y del celosísimo padre don Rafael Olivé, del colegio de las Escuelas Pías de Igualada, con sus sermones sobre asuntos de actualidad y del patrón San Jaime, así como lo ejecutado por la antigua orquesta «Los Noys» de San Sadurn de Noya, demostrando los primeros lo útil y necesario de la religión como consoladora esperanza con que hacer frente á la crítica situación actual, y los segundos ensanchando el alma con sus armoniosos acordes.

Los bailes han estado concurridísimos tanto el del entoldado del conocido *Chocolata de Vendrell*, como el del *Sastre*, siendo magistralmente interpretados los diferentes números bailables y obligados de cornetín y violín de la precitata orquesta, así como también lo ejecutado por don Aristedes Mestieri en el cornetín y don José Recasens, en el clarinete, pertenecientes ambos á la «Lira Vallense».

La fiesta ha sido digna de este morigerado y culto vecindario que sólo anhela paz y trabajo.

REUS.—La sociedad «La Palma», de esta ciudad, publicó en 1.º de Abril del corriente año, el cartel de un certamen humorístico, del cual, con todo y haber transcurrido dos meses desde que espiró el plazo para la remisión de composiciones, esta es la hora en que aun no se ha publicado el fallo del jurado ni se ha dicho una palabra referente á cuando ó en que tiempo piensa dicha sociedad celebrar la repartición de premios.

Pasadas dos festividades como San Pedro, fiesta mayor de esta ciudad, y San Jaime, feria de la misma, ambas apropiadas para la celebración de la prometida fiesta literaria, sin haberse ésta verificado, ¿cuando piensan verificarla? se preguntan las personas interesadas en su celebración.

Por el buen nombre de la sociedad «La Palma», de desear sería que, para satisfacción de los escritores concurrentes al Certamen, se anunciara la fecha en que el mismo se piensa celebrar, ó en caso de que hayan surgido dificultades para su realización, decirlo francamente, y entonces los escritores podrían dar otro destino á sus composiciones, cosa que ahora no pueden hacer, por encontrarse las mismas pendientes de fallo.

De usted afectísimo S. S. q. b. s. m.,

J. Borrás.

1.º Agosto del 98.

DESDE VILCARREAL

31 Julio 1898.

Prometí á usted darle cuenta de las escasas excursiones veraniegas que haré durante la presente época, y bajotal compromiso tomo la pluma para decir lo siguiente:

Sali de la ciudad tarraconense en un tren que se llama express y que solo puede conocerse que lo es, en que solo economiza unas tres horas durante el trayecto de esta ciudad á Valencia.

No conocía esta población más que de nombre, y con toda franqueza debo decir que me ha causado una gratísima impresion al visitarla.

Tan preciosa villa rodeada de canales, con abundantisima agua, ya de por sí hacen que sus tierras sean feracisimas, siendo su plantío de árboles frutales y en general de magníficos naranjos, cuyo fruto es la verdadera riqueza del país.

La población, que se compone de unos 15.000 habitantes, en su mayoría se hallan dedicados á las faenas agrícolas, haciendo una honrosísima excepción á favor del gremio de carpintería, que abunda extraordinariamente, teniendo todos ellos continuo trabajo, lo cual indica que se construyen y reconstruyen muchos edificios, con arreglo á los más modernos adelantos, si bien dejándose de emplear las viguetas de hierro por ser mucho más cara que las de madera de pino rojo, que es la que se emplea observando que los tales carpinteros son verdaderos artistas, pues si bien no existe allí más mecánica que la de las manos, todas las obras son excelentes, demostrándose en ellas que á la vez son más bien tallistas que no carpinteros, manejando el buril con suma maestría.

¡Llor á los dignos émulos de San José!

La mayoría de sus calles, tiradas á cordel y alumbradas con luz eléctrica, ostentan edificios espaciosos que reúnen verda eras comodidades, dotadas también de dicha luz, que les cuesta una peseta al mes por cada incandescente.

Visité dos magníficos templos que valen mucho por su rica ornamentación, y si bien la iglesia parroquial es de gusto severo y espaciosas naves, no le va en zaga la iglesia de San Pascual Bailón, en donde se halla el cuerpo incorrupto de tan preclaro varón, que tuve la honra de admirar, acompañado del virtuoso beneficiado el R. D. Pbro don Vicente Lledó, que fué mi mentor, durante mi estancia en Villareal, población morigerada que demuestra cultura por su higiene y policía urbana.

A tres horas de esta villa que merecía ser ciudad, mejor que algunas de las conocidas, se halla otra importante villa, quizá más fabril que agrícola.

ONDA.—En la falda de una montaña se halla enclavada esta población, también rodeada de naranjos y viñedos y con buenos edificios, existiendo en los alrededores de Onda unas 30 fábricas dedicadas á productos cerámicos, y en especial al azulejo llamado de Valencia.

La falta de tiempo solo nos permitió visitar la

mejor fábrica de dichos productos, propiedad de la Señora Viuda de Peris é hijos y dirigida por don Elias Peris, el alma mater de aquella casa, donde se fabrica toda clase de loza, consistiendo su especialidad en preciosos azulejos de diferentes colores y dibujos, propios para enladrillar pisos, habiéndose hecho un derroche de arte en aquellos, y sustituyendo con ventaja á los que se importaban de Inglaterra, pues á más de reunir una esmerada confección, empleando primeras materias, resulta la adquisición de dichos azulejos con mayor economía, y en cuanto á sus diseños, á gusto del comprador.

Los transportes de Onda á Villareal (18 kilómetros de distancia), tanto para la conducción de viajeros como de mercancías, se hace por medio del ferrocarril económico de Castellón de la Plana para enlazar como los caminos de hierro del Norte, bien sea en esta última estación ó en la de Villareal, que es la más cercana.

De usted, señor director, su afectísimo compañero y S. S.—X.

Páginas de la Historia

Derrota de los sarracenos en los campos de Sahagún.

3 DE AGOSTO DE 873

Cuando el príncipe Alfonso, hijo del rey de Asturias Ordoño I, aún no contaba 18 años de edad, por consecuencia de la muerte de su padre ocupó el trono de sus mayores, con gran contento de unos por haber dado muestras, en vida de su padre, de ser experto en la resolución de los negocios de su reino, y con desmedido enojo de otros por ambicionar la corona que él se ceñía.

Les que ten á mal llevaron la proclamación del joven soberano, mal guiados por sus egoístas instintos soliviantaron á los aleveses, quienes terminaron por levantarse en armas contra su rey.

Dominada con mano fuerte y dura esta rebelión, don Alfonso, empujado por sus naturales deseos, marchó contra los dominados árabes, tomándose con poco tiempo las plazas de Salamanca y Coria, viéndose cuando preparaba nuevas conquistas, obligado á regresar á su reino por haber estallado nuevas discordias, esta vez debidas á los trabajos de don Fruela, don Veremundo, don Odoario, don Nuño y otros parientes y nobles del joven monarca.

Preteniéndolo sacar provecho de estas luchas intestinas el príncipe Almondhir, hijo de Mohamed I, con un numeroso ejército se encaminó á tierras cristianas, y enterado don Alfonso de los proyectos del infiel salióle al encuentro, avistándose ambos ejércitos en los campos de Sahagún que baña el río Cea.

Lo mismo los cristianos que los creyentes de Mahoma, poseídos de hélico ardor y anhelosos de medir sus armas para humillar las del contrario, se aprestaron con loco entusiasmo á la lucha, entusiasmados unos por los arengas y la presencia del rey que más tarde se llamó Alfonso el Magno, y los otros por las promesas que les hacía su príncipe.

Dada la señal de ataque, ambos enemigos se acometieron con furor y saña, trabando uno de los más encarnizados y reñidos combates de la guerra de la Reconquista.

Las lanzas y las espadas chocaban unas con otras y con los peños y cascos, terminando por undirse en los cuerpos ó por saltar hechas pedazos.

Cuando la tierra estaba encharcada por la sangre y cubierta de cadáveres; cuando la lucha era más sangrienta y reñida, sio que la victoria asomara por ninguna parte, una acometida que don Alfonso dió, al centro de las cuestiones, introdujo en él confusión que fué causa de que Almondhir recogiera los pocos hombres que le quedaban con vida y se retirara, dejando el campo por el cristiano y sobre aquel un considerable número de muertos y heridos.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

MERCADO DE REUS

Agosto 1.º

Los precios de las ventas fueron los siguientes: Vinos tintos.—De los distritos de Tarragona y Valls de 19 á 21 pesetas la carga de 121'60 litros; de nuestro término municipal de 21 á 25 id. id.; idem llamado Pié de Montaña de 22 á 26 id. id., idem del Priorato de 28 á 32 id. id.; id. del partido de Montblanch y provincia de Lérida de 18 á 20 idem idem.

Vinos blancos.—Los llamados «virgenes» de los distritos de Tarragona, Valls, Vendrell, partido de Montblanch y provincia de Lérida de 2'15 á 2'30 pesetas grado. De otras procedencias, según clasificación al alza.

En mistelas se han realizado pocas operaciones. Las tintas se han pagado de 70 á 80 pesetas la carga y las blancas de 60 á 69'50 según grado.

Espiritus de vino.—Selectos, se cotizan, de 35 grados de 600 á 610 pesetas los 516 litros. Extrafino, de 40 grados, de 700 á 715 pesetas los 516 litros en casco y con tendencia al alza.

Aceites.—Los de este campo actualmente se pagan de 4 á 4'50 pesetas el cuartán (4'13). En depósito con destino al consumo, incluso derecho, de 4'50 á 5 pesetas; idem del Urgel de 16 á 17 reales.

idem; Arriera de 15 á 16 reales id. con tendencia á la baja.

Avellana.—Se han realizado algunas partidas las cuales se han colocado, de 42 á 43 pesetas el saco de 58 kilos, con tendencia al alza.

Almendras nuevas.—Bastantes partidas de moler en cáscara se han colocado de 55 á 56 pesetas el saco de 50 ks. La de esperanza en grano de 150 á 160 pesetas quintal de 41'60 kilos; idem planeta de 150 á 155 ptas. id.; id largueta de 130 á 140 pesetas idem y la comun de 120 á 125. Tendencia al alza.

Algarrobas.—Se pagan de 7'00 á 7'25 pesetas quintal (41'60 kilo) nuevas.

Arvejas.—Se pagan de 10'50 á 11 pesetas cuartera, según clase. Existencias escasas.

Habones.—Se cotizan de 11 á 12'50 pesetas id.

Maíz.—Se colocan algunas partidas de 12 á 13 pesetas según clase y procedencia.

Cebada.—Se cotiza la de la comarca, buena clase á 8 pesetas, de Urgel, de 7'50 á 8 id.; rusa á 8 id.

MERCADO DE LA VIDA

En el mercado de cereales de anteayer rigieron los siguientes precios:

Trigo monte clase superior de 21'50 á 22 pesetas la cuartera de 73'36 litros.

Idem id. corriente de 20'00 á 20'50 id.

Idem id. floja de 22'50 á 23 id.

Idem huerta de id. á id.

Cebada de 6'00 á 5'50 id.

Maíz de 11 á 11'50 id.

Habones de 10 á 10'25 pesetas.

Habas á id.

Judías de 24 á 30 id.

Aceite de 11'50 á 12'00 pesetas la arroba.

Puerto de Tarragona

Entradas del día 2

De Valencia y Barcelona en 2 ds., v. Vicente Sanz, de 555 ts., c. Garcia, con efectos, consignado á don José M. Ricomá.

De Amberes y esc. en 16 ds. v. inglés Campeador, de 873 ts., c. Harrison, con tránsito, consignado á los señores Mac-Andrews y C.ª.

De Valencia y Barcelona en 2 ds. v. Martos, de 1.046 ts., c. Garcia, con efectos, consignado á don Antonio Más.

Despachadas

Para Amberes y esc. v. italiano San Gottardo, con cebada

Para Barcelona, v. Vicente Sanz, con efectos.

Para Londres y esc. v. inglés Campeador, con efectos.

Para Cete y Génova, v. Martos, con efectos.

BUQUES A LA CARGA

JUEVES 4

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Roca», consignatario don Mariano Peres.

Para Bilbao y escalas (haciendo la de María) vapor «Barambio», que despacha los señores Hijos de Benigno Lopez.

Para Valencia, Alicante, Almería y Málaga vapor «Sagunto», que despacha don Antonio Mas.

Para Cete y Marsella vapor «Cabo Prior», consignatario don Mariano Peres.

VIERNES 5

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borge, Lovisa, Kotka, Viborg Fredrikshamn, Nvstad, Raumo, Björneborg Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Reval; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á flete corrido via San Petersburg, saldrá del 5 al 10 de Agosto el vapor ruso «Titania», que despachan los señores Boda Hermanos.

DOMINGO 7

Para Londres y Amberes v. «Gravina», consignatarios señores Mac-Andrews y C.ª

MARTES 9

Para Cete, Marsella, Génova y Liorna vapor «Jativa», que despacha don Antonio Más.

Para Marsella, Gothenburgo, Copenhagen Stockholm, Christiania, Bergen, Malmö, Helsingborg, Norrköping, Gefle, Sundswall, Stettin, Danzig, Koensberg, Libau, Riga y demás puertos de Suecia, Noruega, Dinamarca, Alemania y Rusia, estará á la carga del 8 al 10 de Agosto el vapor «Suecia», que despachan los señores Boda Hermanos.

Para Christiania, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 12 al 14 de Agosto el vapor «Sultjelma», que despachan los señores Boda hermanos.

BOLSA DE MADRID

2 Agosto.

Table with 2 columns: Description (e.g., 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes, 4 por 100 Exterior, Amortizable) and Price (e.g., 53'75, 52'60, 62'25, 61'90).

Table with 2 columns: Description (e.g., Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 Exterior) and Price (e.g., 84'50, 65'75, 50'90, 64'50, 311'00, 203'00, 67'00, 00'00, 39'70).

BOLSA DE BARCELONA

2 Agosto.

EFFECTOS PUBLICOS

Table with 3 columns: Description (e.g., 4 por 100 interior contado, fin de mes, fin próximo, exterior contado, fin mes, fin próximo, Amortizable contado, 5 por 100 Obligues, sobre renta de Aduanas, Idem pequeñas, Bill. Hip. Isla de Cuba, 1886, 1890), Dinero, and Papel (e.g., 00'00, 00'00, 00'00, 00'00, 62'45, 00'00, 00'00, 84'00, 00'00, 65'15, 49'75, 84'25, 00'00, 65'25, 49'85).

ACCIONES FIN MES

Table with 3 columns: Description (e.g., Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. á V., Norte de España), Dinero, and Papel (e.g., 61'00, 22'65, 0'00, 24'90).

CAMBIOS EXTRANJEROS

Table with 2 columns: Description (e.g., Paris á la vista, Londres á la vista) and Price (e.g., 67'00, 42'20).

Variedades

COBRAR LA CUENTA

—¡Tilín! ¡tilín! —¿Quién es? —Muy buenos días —¿Qué quiere? —¿No está en casa don Matias? —No señor; ha salido hace una hora. Pues diga usted que salga la señora. Ya sabe usted quien soy y lo que quiero; diga que está don Frutos el tendero. —Es que tiene visita. —Eso no importa; mi entrevista con ella será corta. Pero aquí viene ya doña Tomasa... —¿Cómo está usted, don Fruto? —Bien y en casa? —Matias no anda bien hace unos días. —Siempre ha sido algo cojo don Matias. —Desde que estuvo el pobre en Alcañices tiene como un tomate las narices y como le sacaron una muela y ha tenido además la erisipela, un caracter echó como un demonio y hasta falta la paz del matrimonio. Hoy tuvo una palabras con mi tío y le dió un puñetazo en un vacío. Y gracias á que el tío es muy prudente y no se enfada mucho mayormente. —Pues yo venía... —Si; no diga nada. Ayer hablé de usted con la cri-da. —Vaya, dije, á la tienda de don Frutos; pues los otros tenderos son muy brutos y es preciso cumplir y hacerle gasto. —Ya sabe que hace un mes vino un canasto y como se atrasaron en la cuenta y estamos cada vez peor de venta, dije:—Dejémonos de tonterías y á ver lo que le saco á don Matias. Ya ve usted que no soy muy exigente y solo vengo aquí semanalmente. Yo creo que me porto con finura y cuidado si es vieja la factura! De llevarla y traerla tantas veces está cortada ya por los dobleces. Diez kilos de garbanzos, dos de harina... media arroba de aceite... pasta fina... escocía superior y chocolate y además una lata de tomate... de vino moscatel un frasco lleno y libra y media de jábón moreno. Seis chorizos y un kilo de judías que llevó una mañana don Matias, y el domingo anterior, últimamente, una botella grande de aguardiente; y aquí puse también entre renglones un cuarterón de pasas y orejones. Ya sé que en todos casos hay apuros, pero á mí me hacen falta mi diez duros. ¿Por qué hacer estas trampas? ¿á qué viene? Se arregla cada cual con lo que tiene. Si no hay cuartos... perdone que lo diga, se hace usted una cruz en la barriga, que á fuerza de avanzar se gana el cielo... y que á mí no me toman más el pelo. Con que á pagarme el gasto que me hizo pues ya ve usted que yo no escandalizo y eso que está atibando la portera dentro del cochinitil de la escalera y aunque algunos tenderos son muy brutos —Bueno; calle usted ya, señor don Frutos,

que buen perro se echaron los tramosos con estos acreedores carifiosos. Siempre me hicieron mal los acreedores y más si como usted son oradores —Ya ve usted que jamás hice perjuicio y eso que ya debí citarle á juicio —¿A juicio? no señor; aguarde un poco; por que á fuerza de juicios ya está loco. —Pues diga usted que hasta mañana espero pero que no me marche sin dinero. Con que páselo bien. —Muy buenos días. Que se alivie del grano don Matias.

Redondo.

Sección religiosa

Santos de hoy.—La Invencción del cuerpo del protomártir San Esteban, santos Nicodemus, Pedro obispo de Osma y Esteban papa y mártir.

Santos de mañana.—Santos Domingo de Guzmán fundador, Aristarco ob. y mr. y Eleuterio obispo.

Oración de Cuarenta Horas

S. Corazón.—Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Lecha en las MM. Descalzas.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Estanislao Salvadó, comandante de Albuera. Parada Albuera. Visita de hospital y provisiones, capitán 1.º de Albuera. Paseo de enfermos: Albuera. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer. Nacidos.—Salvador Orts Moratal. Fallecidos.—Bartolomé Salvadó Rofes y Fernando Cervera Olivés, (Beneficencia). Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 2, 10'15 m.

Según telegramas de la Habana, cerca de Guanay, en la provincia de Pinar del Río, 400 insurrectos atacaron á un destacamento de 20 soldados mandados por un sargento, los cuales se batieron hasta que se retiró el enemigo.

Del destacamento solo sobrevivieron 10 soldados y el sargento, resultando uno de ellos herido.

Dichos soldados y el sargento serán propuestos para la cruz laureada.

Madrid, 2, 10'40 m.

El general Macías comunica al Gobierno en telegrama recibido ayer, que frente á San Juan de Puerto Rico h y varios buques norteamericanos á la vista, y que de ellos son algunos trasportes con tropas.

De Washington dicen que el general Miles ha teleografiado desde Ponce que la única resistencia que espera hallar en toda la isla es en la capital de San Juan, y que por ahora no piensa en que desembarquen más tropas.

Madrid, 2, 2 30 t.

El señor Sagasta ha dicho que probablemente no se celebrará hoy Consejo de ministros, por no creerlo preciso, toda vez que hoy no se esperan noticias de los Estados Unidos sobre las negociaciones entabladas.

El señor Sagasta, aunque muy distante de mostrarse optimista, entiende que no se deba desconfiar y que dentro de la difícil solución en que nos hallamos se procurará endulzar las condiciones que fijen los Estados Unidos para firmar la paz.

Madrid, 2, 3'55 t.

Hoy se afirmaba que las Cortes no se abrirán hasta el mes de Noviembre.

En aquella fecha dará cuenta el Gobierno á las Cámaras del tratado de paz con los Estados Unidos.

Madrid, 2, 4 20 t.

En el ministerio de la Gobernación se

han recibido telegramas que acusan tranquilidad completa en toda la Península.

Madrid, 2, 5'25 t.

Los telegramas particulares que de Hong-Kong se han recibido dicen, que la situación de Manila sigue siendo la misma.

Se ha acentuado la tirantez de relaciones entre yanquis y tagalos.

Hace algunos dias ocurrió un incidente entre el comodoro Dewey y el comandante de un buque francés que llegó á la bahía de Manila.

Parece que el buque francés no saludó con la presteza que los yanquis hubieran deseado, la bandera estrellada y poco faltó para que el incidente no revistiera los caracteres de conflicto.

FÁBRICA DE BRAGUEROS DE Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y componen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composturas; bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así es desea.

CALLE DE LA UNION, 34

Nodrizas

Hay una que desea criar en su casa. Informarán en esta imprenta.



Para Valencia, Alicante, Cartagena, Almería, Málaga, Cádiz, Sevilla, Huelva, Vigo, Marín, Carril, Villagarcía, Coruña, Ferrol, Gijón, Santander, Bilbao, Bayona, Burdeos, Dunquerque y Havre, saldrá de este puerto el 6 del corriente el magnífico vapor español

CABO ROCA

de 2.500 toneladas, su capitán don Félix Garcia, admitiendo carga y pasajeros. Lo despacha su consignatario DON MARIANO PERES.

ANUARIO DEL COMERCIO

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL

VIGÉSIMA EDICIÓN 1898 (BAILLY-BAILLIÈRE)

Ilustrado con 22 mapas de provincias de España. Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de París 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893. Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes. Obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encartonados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende:

- 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerio, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc.
2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.
3.º ESPAÑA por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas é lugares, incluyendo en cada uno, 1.º una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, fériás, establecimientos de baños, círculos, etc.; 2.º la parte oficial, y 3.º las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.
4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.
5.º Cuba, Puerto Rico é Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio é industria.
6.º Estados Hispanos-Americanos, divididos en: América Central: Costa-Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana.—América del Norte: México.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Guayana.
7.º Reino de Portugal y sus colonias.
8.º Sección Extranjera.
9.º Sección de anuncios, con indices.
10.º Indice general de todas las materias que contiene el ANUARIO. Este indice está redactado en español, francés, alemán, ingles y portugués.
11.º Indice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispano-Americanos y Portugal.
12.º Indice general.

Precio: 25 PESETAS

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY BAILLIÈRE É HIJOS, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

IMP. DE ESTEBAN PAMERS.—UNIÓN, 54

ANUNCIOS

PILORAS DE RIAZA

DE **PEREZ NEGRO**

Recomendadas por médicos y enfermeros como la mejor preparación que se conoce para curar las fístulas intermitentes, ya sean **TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS.**

¡Veinticinco años de éxito!

Caja de 80 y 40 piloras, 5 y 3 pesetas.
Distribución en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente al autor previo pago de su importe, sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro

RUA, 14. - MADRID

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpellier, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos, Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á **Buenaventura Boronat, VALLMOLL,** ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guia que se publica con todos sus datos revisados, de nuevo para cada edición.

Forma un útilísimo tomo de unas 1.400 páginas (18 x 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrada en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38. - BARCELONA

En dicho establecimiento se hacen

LIBROS,

folletos, memorias, periódicos,

hojas volantes, etiquetas

y libretas de inquilinato

REGLAMENTOS,

recibos talararios, cartelas,

esqueletos mortuorias,

impresos para ayuntamientos,

juzgados municipales, estados y

partes para fondas

IMPRENTA

DE

ESTEBAN PAMIES

CALLE DE LA UNIÓN, 54

Tarragona

TARJETAS DE VISITA

desde 4 reales el 100

sobres comerciales timbrados

desde 20 reales el mil

papeletas de entradas y salidas

para consumos

PERFECCIÓN Y BARATURA

en toda clase de impresos por

complicados y difíciles

que sean en su confección

Las esquelos mortuorias se admiten á todas horas.